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ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства встретил-
ся с представителями бизне-
са. Встреча с бизнес-сообще-
ством Казахстана прошла под 
знаком единения государства с 
теми, кто развивает экономику. 
Стратегическая задача, сфор-
мулированная Президентом, – 
это укрепление экономики с це-
лью сохранения и усиления ли-
дирующей роли нашей страны в 
регионе. Глава государства счи-
тает, что данная задача должна 
стать важнейшим элементом на-
циональной идеи.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что Казахстан вступил в эпоху новых 
смыслов, новых точек зрения и но-
вых подходов к решению ключевых 
задач современности, а также в эпо-
ху ухода в прошлое устоявшихся сте-
реотипов. Поэтому стране предстоит 
тотально перестроиться и адаптиро-
ваться к новым реалиям. Президент 
полагает, что от решения этого во-
проса зависит благополучие государ-
ства и, прежде всего, подрастающе-
го поколения. По его словам, прио-
ритетами развития экономики долж-
ны стать крупные инфраструктурные 
и промышленные проекты, цифро-
визация и искусственный интеллект, 
развитие транспорта и логистики. 
При этом помощь малому и среднему 
бизнесу будет постоянно находиться 
в фокусе внимания Правительства.

В своем выступлении Президент 
подчеркнул важность установления 
плодотворного партнерства между 
государством и владельцами крупных 
предприятий для решения постав-
ленных задач.

– Без крупного бизнеса невоз-
можно в полной мере раскрыть по-
тенциал казахстанской экономи-
ки. Нам нужны прорывные круп-
ные проекты, будь то инфраструк-
тура, индустрия или цифровизация, 
чтобы поднять развитие казахстан-
ской экономики на новый уровень. 
Запустить их вполне под силу круп-
ным бизнесменам, у вас есть для это-
го необходимые финансы, кадры и, 

главное, знания и опыт. При этом 
следует делать фокус не только на 
традиционно привлекательные для 
вложений инвестиций отрасли, но 
и искать новые точки роста. С уче-
том текущих геополитических реа-
лий и мировой торговой конъюнкту-
ры огромные возможности скрыты 
в транспортно-логистической сфе-
ре. Спрос на перевозки железнодо-
рожным, автомобильным, воздуш-
ным транспортом только нарастает. 
Фактически, этот сектор выходит на 
первый план, или, как говорят неко-
торые обозреватели, является «золо-
тым дном». Еще одна перспектив-
ная отрасль – туризм. Иностранцы 
проявляют особый интерес к перво-
зданной природе Казахстана, тради-
циям и историческому наследию на-
шего народа. Потенциал отечествен-
ного туризма огромен, но, когда до-
ходит до реальных дел, в этой сфе-
ре еще много пробелов и недочетов. 
Поэтому Правительство предлагает 
дополнительные меры для обеспече-
ния роста инвестиций в развитие ту-
ризма, – сказал Глава государства.

Одним из безусловных приори-
тетов Касым-Жомарт Токаев назвал 

улучшение делового климата в стране.
– Введен мораторий на созда-

ние субъектов квазигосударственно-
го сектора. Законодательно ограни-
чено участие госпредприятий в регу-
лируемых закупках при наличии за-
явок от бизнеса. Методично ведется 
работа по ограждению бизнеса от не-
обоснованного прессинга и незакон-
ных проверок со стороны профиль-
ных органов. Декриминализирова-
ны пять статей Уголовного кодекса, 
по двум статьям повышены пороги 
наступления уголовной ответствен-
ности, запрещен арест по 29 эконо-
мическим правонарушениям. С 2022 
года количество регистрируемых уго-
ловных дел в сфере предпринима-
тельства сократилось в два раза. Кро-
ме того, усилена административная 
ответственность за незаконное вме-
шательство в предпринимательскую 
деятельность. Для превентивной за-
щиты инвесторов от необоснованных 
проверок, штрафов, отказов в выдаче 
разрешений внедрен «прокурорский 
фильтр». На сегодняшний день про-
курорами предотвращено более 700 
фактов нарушения прав инвесторов. 
Все это – большой задел для усиле-

ния защиты прав и законных интере-
сов бизнеса, – заявил Президент.

Касым-Жомарт Токаев поручил 
Правительству дополнительно про-
работать вопрос по ставке НДС.

– Любые нововведения должны 
проводиться на основе всесторонне-
го анализа и продуманной стратегии. 
Нужно проработать разные вариан-
ты, учитывающие специфику отрас-
лей экономики. Я раньше на этот счет 
не высказывался, поскольку каж- 
дое мое слово, каждое высказыва-
ние в силу служебного статуса мо-
жет рассматриваться как строгое по-
ручение, но сейчас я хотел бы выска-
заться. Ставка по НДС должна быть 
дифференцированная. Решение по 
ее верхней планке должно быть при-
нято Правительством на основе точ-
ных расчетов, с учетом мнения квали-
фицированных, я подчеркиваю, ква-
лифицированных экспертов, пред-
принимателей и, конечно же, депута-
тов. Одно понятно, что предложенная 
Правительством ставка все же была 
завышена. Вы озвучили эту цифру. 
Реакция была достаточно острая, вре-
менами слишком, на мой взгляд, обо-
стренная, поскольку это было предва-

рительное предложение, которое под-
лежит обсуждению. Я подчеркиваю, 
что работа Правительства в этом на-
правлении должна продолжаться с 
учетом мнений всех представителей, 
будь то бизнес, общественность, пред-
приниматели, эксперты. И в этом году 
мы должны прийти к решению. По-
вторяю: Правительство должно де-
тально обсудить этот вопрос с депу-
татами и экспертами. Также нужно 
учесть предложения, высказанные в 
ходе сегодняшней встречи. Государ-
ству нужны оптимальные решения, 
которые, с одной стороны, обеспе-
чат благоприятные условия и не будут 
создавать препоны бизнесу, а с дру-
гой, позволят навести порядок в нало-
говой сфере и увеличить поступления 
в бюджет, – подчеркнул Президент.

Глава государства отметил, что фи-
нансовая устойчивость страны подт- 
верждается высокими кредитными 
рейтингами со стабильным прогнозом 
от ведущих рейтинговых агентств.

– Я согласен с мнением, что ситуа-
ция в экономике не такая уж плачев-
ная, как описывают ее некоторые так 
называемые «эксперты». 

Укрепляя  экономический  потенциал
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Каждое лето Кызылорда одева-
ется в зеленый наряд с ярким цве-
точным колоритом. При нашем 
климате жизнь зеленых насажде-
ний   была бы очень короткой, 

если бы не заботливые руки сотрудников КГУ «Жасыл Кы- 
зылорда». Работник этого учреждения – Джумадилла Аширов 
вносит свой вклад в поддержание чистоты и красоты на улицах 
областного центра. 

Аким области поздравил сельчан с 
открытием новых объектов и расска-
зал о развитии регионального спорта.

– Президент страны на встрече с 
призерами ХХХІІІ летних Олимпий-
ских игр отметил, что через развитие 
массового спорта мы открываем путь 

к профессиональному спорту и, самое 
главное, улучшаем здоровье нации, – 
сказал Н.Налибаев. – Для жителей об-
ласти создаются благоприятные усло-
вия для занятий спортом. В октябре 
прошлого года в Кызылорде был сдан в 
эксплуатацию Центр настольного тен-

ниса, в мае текущего года завершит-
ся строительство центрального ста-
диона на 11 тысяч мест. В ближайшие 
дни в областном центре начнется стро-
ительство многопрофильного объекта  
«Кызылорда-Арена», а также физкуль-
турно-оздоровительного комплекса.

В спортивных школах Кармакшин-
ского района на постоянной основе 
занимаются всеми видами спорта по-
рядка трех тысяч детей и молодежи. В 
прошлом году они завоевали на чем-
пионатах республики 18 золотых, 25 
серебряных и 18 бронзовых медалей, 
на чемпионатах Азии – 1 золотую,  
1 серебряную и 3 бронзовые медали, 
на чемпионатах мира – 1 бронзовую  
медаль.

Есть известная поговорка «В здоро-
вом теле – здоровый дух». Очевидно, 
что свой вклад в достижения спорт- 
сменов земли Сыра вносят современ-
ные спортивные объекты. Глава ре-
гиона подчеркнул, что новые спорт-
комплексы в аулах будут способство-
вать широкому привлечению сельчан 
к здоровому образу жизни и к массо-
вому спорту. Новые объекты рассчи-
таны на 120 человек. Здесь действуют 
залы для занятий қазақ күресі, дзюдо, 
в шахматы и тогызкумалак.

На торжественной церемонии вете-
ранам и работникам спорта были вру-
чены благодарственные письма аки-
ма области. Свои поздравления также 
выразили Почетные граждане Кызыл- 
ординской области Бекмырза Елама-
нов и Бигали Каюпов.

В  здоровом  теле  –  здоровый  дух

Его общий трудовой стаж –  45 лет. 
По специальности он техник-элек-
трик, и большую часть своей жизни 
проработал на таких предпри-
ятиях как ЦКЗ, бетонный 
завод, а также на мес- 
торождении Кум-
коль. В 2013 году по 
сложившимся жиз-
ненным обстоя-
тельствам Джума-
дилла ага переква-
лифицировался в 
садовники и очень 
полюбил свое но-
вое дело. По его сло-
вам, работать с живы-
ми растениями ему на-
много приятнее, чем с без-
душными железками. 

– Меня с детства приучали, что 
любой труд должен быть в почете, – 
говорит наш герой. – Очень рад, 
что в нашей стране сейчас активно 
поднимают статус людей рабочих 
профессий. Мне нравится моя ра-
бота. Очень греет мысль, что моими 

стараниями наш город становится 
чище и краше. 

По отзывам коллег, Джумадил-
ла Дюсенбаевич очень ответ-

ственно и внимательно 
подходит к выполне-

нию своих обязанно-
стей. На вверенных 
ему участках ца-
рит чистота, в лет-
ний период дере-
вья и цветы всег-
да политы и раду-
ют глаз своими яр-

кими красками. 
За отличную ра-

боту Д.Аширов не раз 
удостаивался наград и 

похвал, как от руководства 
учреждения, так и от кызылордин-
цев. Сейчас он вместе с другими сот- 
рудниками активно готовится к ве-
сенним работам по озеленению го-
рода. Наш герой верит, что у нашего 
города есть все возможности стать 
зеленым оазисом.  

Инна БЕКЕЕВА

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев побывал с рабочей по-
ездкой в Кармакшинском районе. Глава региона принял участие в 
торжественном открытии спортивных комплексов в аулах III Интер-
национал и Дур Онгар. В церемонии также участвовали руководите-
ли ответственных отраслей, ветераны труда, представители интел-
лигенции и местные жители. 
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Нет смысла посыпать го-
лову пеплом. Но расслаб- 

ляться ни в коем случае тоже нельзя. 
Да, экономика растет, 4,8 процента. 
Я говорил на заседании Правитель-
ства, что это недостаточно для Ка-
захстана. Правительству следует ис-
кать новые точки роста. Здесь, ко-
нечно же, роль бизнес-сообщества 
довольно большая. Международные 
финансовые организации оценивают 
уровень государственного долга как 
«невысокий», отмечая его управляе-
мость. Проводимая политика управ-
ления долгом будет осуществляться 
в строгом соответствии с установлен-
ными финансовыми ограничениями. 
За счет повышения уровня доходов 
ожидается снижение дефицита бюд-
жета, что позволит ограничить увели-
чение объемов государственного за-
имствования. Это создаст дополни-
тельные возможности для обеспече-
ния долгосрочного экономического 
роста, – сказал Президент.

По его мнению, модернизацию 
экономики невозможно осуществить 
только за счет бюджетных вливаний. 
В этом процессе нужно полноценное 
участие банков.

– Правительство выступило с ини-
циативой вовлечения банковской 
ликвидности за счет субсидирования 
ставок по кредитам. Финансовому 
сектору предстоит активнее подклю-
чаться к решению этой задачи. Пра-
вительство проработает создание га-
рантийного фонда. Будут задейство-
ваны «длинные» деньги Единого на-
копительного пенсионного фонда. 
Этого недостаточно, нужны другие 
конкретные предложения для стиму-

лирования роста кредитования реа- 
льного сектора. Я уже на заседании 
Правительства сказал, что Нацио-
нальный фонд – часть нашей эконо-
мики. Некоторые обозреватели, об-
щественные деятели говорят о том, 
что Правительство слишком часто и 
много заимствует средств из Нацио- 

нального фонда. Это происходит 
в силу сложившихся обстоятельств. 
Но я не вижу причин для того, что-
бы бить в колокола, дескать, произо-
шла какая-то кризисная ситуация. А 
для чего мы создавали Фонд? Другое 
дело, что средства Фонда не должны 
использоваться на цели, которые не 
подкреплены задачами государствен-
ной важности. Поэтому повторяюсь: 
банки должны активнее вкладывать 
средства в развитие экономики, идти 
навстречу бизнесу. Однако, несмотря 
на ужесточение регуляторных мер, 

в стране по-прежнему быстро растет 
объем потребительского кредитова-
ния. В прошлом году данный показа-
тель увеличился на 33%, а число проб- 
лемных заемщиков превысило полто-
ра миллиона человек. Нужно помочь 
нашим гражданам выбраться из дол-
говой ямы. Это важный политический 

вопрос. Одновременно мы должны 
укреплять систему финансового обра-
зования, особенно среди подрастаю-
щего поколения. В этой связи банкам 
следует усилить работу по рефинанси-
рованию проблемных займов, не до-
пускать роста их количества. Особое 
внимание нужно уделить кредитам, 
оформленным на граждан в резуль-
тате мошеннических схем, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

В выступлении также была отме-
чена важность цифровизации взаи-
моотношений между государством 

и бизнесом. По словам Президента, 
для бизнеса это эффективный и бы-
стрый способ повышения конкурен-
тоспособности на рынке, а для госу-
дарства – важный шаг в устранении 
излишней бюрократии, нивелирова-
нии коррупционных рисков и повы-
шении общей эффективности. 

Подводя итоги, Глава государства 
еще раз поблагодарил всех предприни-
мателей, оказавших финансовую по-
мощь в ходе преодоления последствий 
прошлогодних паводков. Кроме того, 
он выразил признательность бизне-
су за взносы в фонд «Қазақстан халқы-
на», которые идут на решение насущ-
ных социальных задач, прежде всего, в 
здравоохранении и образовании.

– Сегодня состоялся открытый и 
плодотворный диалог. В завершение 
хочу повторить: государство всегда 
будет поддерживать добросовестных 
предпринимателей, которые вклады-
вают средства в производство, созда-
ют постоянные рабочие места. Я всех 
вас лично знаю. Вижу, что за послед-
ние три года взаимодействие и взаи-
мопонимание между государством и 
бизнесом заметно укрепилось. Ценю 
вашу патриотическую позицию, же-
лание принести пользу государству. 
Мы все вступили на путь реформ. То, 
что делается в стране в политической, 
социально-экономической сферах, 
не имеет прецедентов в нашем регио-
не. Эти реформы были бы невозмож-
ны без поддержки народа. Хочу осо-
бо отметить, что бизнес-сообщество 
в основном поддержало нашу стра-
тегию, направленную на укрепление 
экономического потенциала Казах-
стана. Стою на принципиальной по-

зиции – государство в лице Прави-
тельства и правоохранительных ор-
ганов ни в коем случае не должно 
препятствовать законной деятель-
ности предпринимателей, – отметил  
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе встречи с докладами выступи-
ли заместитель Премьер-Министра – 
министр национальной экономики 
Серик Жумангарин, президент ТОО 
«Группа компаний Resmi», АО «RG 
Brands» Кайрат Мажибаев, председа-
тель совета директоров ТОО «Казах-
мыс Холдинг» Эдуард Огай, главный 
исполнительный директор InDrive 
Арсен Томский, генеральный дирек-
тор ТОО AUDACIA Express Бакытбек 
Кадиров, председатель правления АО 
«Народный Банк Казахстана» Умут 
Шаяхметова, председатель совета ди-
ректоров холдинга BI-Group Айдын 
Рахимбаев, совладелец компании 
«Karazhal Operating», председатель 
президиума Национальной конфеде-
рации работодателей Paryz Жумабек 
Жаныкулов, директор ТОО «Евразия 
инвест» Иван Георгиади, генераль-
ный директор ТОО «Карагандинский 
фармацевтический комплекс» Сер-
гей Барон, председатель президиума 
НПП «Атамекен» Раимбек Баталов.

Своими мнениями также поде-
лились председатель правления 
Freedom Holding Corp Тимур Турлов, 
президент ЦАРКА Олжас Сатиев, ди-
ректор ТОО «ЭлтексАлатау» Нурлан 
Жанибеков, член наблюдательно-
го совета ТОО «Aq Niet Group» Нур-
жан Ниязалиев, председатель Ассо-
циации предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса Казахстана 
Айбек Барысов.

Укрепляя  экономический  потенциал
стр. 1→

На прием к акиму области 
записались 78 человек, кото-
рые поднимали самые раз-
ные вопросы. Это модерни-

зация линий электропередач, 
строительство объездной ав-
томобильной дороги, пеше-
ходного моста через железно-
дорожное полотно, детских 
игровых площадок, а также 

ремонт улиц, установка опор 
освещения и другие. 

Житель аула имени Т. Ко-
мекбаева просил главу регио-

на оказать содействие в стро-
ительстве нового сельского 
клуба. Н. Налибаев сообщил, 
что на подготовку проек-
тно-сметной документации 
было выделено 6,9 миллио-

на тенге, документ получил 
одобрение государственной 
экспертизы. 

Житель поселка Жосалы 
поднял вопрос асфаль-
тирования улиц в рай-
онном центре. По сло-
вам руководителя ре-
гиона, были выделе-
ны средства на прове-
дение ремонта 11 улиц 
поселка, в ближайшее 
время ожидается рабо-
та по госзакупкам. 

Люди задавали свои 
вопросы и руководи-
телям правоохрани-
тельных органов, по-
лучили консультации 
у специалистов. 

В рамках рабочей 
поездки аким обла-
сти встретился с вете-
ранами труда и пред-

ставителями интеллигенции.  
Состоялся обмен мнения-
ми по дальнейшему развитию 
района и области, а также ре-
шению актуальных проблем. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Малокомплектная школа бы-
ла сдана в эксплуатацию к нача-
лу текущего учебного года. Ра-
нее школьники этого отдален-
ного населенного пункта за-
нимались в приспособленном 
здании. Теперь благодаря но-
вой школе после окончания 
начальных классов они смогут 
продолжить обучение в родном 
ауле, а не в райцентре. Здесь 
созданы все условия, есть 
спортивный и актовый залы, 
столовая, библиотека, обору-
дованы предметные кабинеты. 

Надо отметить, что в рамках 
инициированного Главой го-
сударства проекта «Комфорт-
ная школа» сегодня в регионе 
строится десять школ. В октя-
бре прошлого года была сдана в 
эксплуатацию первая комфорт-
ная школа на 900 мест в област-
ном центре, также построены 
школы на 300 мест в ауле Жана-
рык Жанакорганского района 
и в городе Аральске, школы на 
600 мест в поселке Жанакорган 
и Кызылорде. Строительство 
остальных пяти школ в рамках 
проекта будет завершено в теку-
щем году. 

Кроме того, в области было 
построено еще шесть школ 
и пять дополнительных при-
строек. Благодаря этому уда-
лось решить проблемы аварий-
ных школ №248 в ауле Тока-
бай Аральского района, №252 
в поселке Шиели и №133 в ауле 
Жансеит Шиелийского района. 

 За счет спонсорских средств 
компании «КазГерМунай» в об-
ластном центре построен Дво-
рец школьников, в Жанакор-

ганском районе – Дом школь-
ников на 200 мест и Школа ис-
кусств на 50 мест. Еще два та-
ких объекта будут сданы в этом 
году в Шиелийском районе. В 

мае текущего года в Кызылорде 
будет завершено строительство 
Академии творчества и нового 
здания музыкального коллед-
жа имени Казангапа, в марте – 
физико-математической шко-
лы-интерната. В этом году в 

ауле Жаланаш Аральского рай-
она за счет средств Фонда под-
держки инфраструктуры обра-
зования начнется строитель-
ство школы на 150 мест. 

Как известно, Главой го-
сударства поставлена задача в 
ближайшие годы провести ка-
питальный ремонт 1300 школ 
по стране. В прошлом году  

отремонтированы восемь школ 
области на 3,1 млрд тенге. В 
ближайшие три года будет от-
ремонтирована 51 школа, в том 
числе девять из них – в этом 
году. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Новая  школа  
в  родном  ауле

ПОЕЗДКИ

На  прием  к  акиму  области

В рамках рабочей поездки в Кармакшинский район аким области Нурлыбек 
Налибаев вместе с руководителями правоохранительных органов ознакомил-
ся с работой центра «Руханият», а также провел прием граждан по личным 
вопросам.

Аким области Нурлыбек Налибаев в ходе рабочей  
поездки в Аральский район посетил новую школу на  
60 мест в ауле Акшатау. 
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БРИФИНГ В ПОТОКЕ НЕДЕЛИ

Возводить объект для жите-
лей аварийного дома, располо-
женного в этом же поселке, на-
чали в июле прошлого года. По 
словам начальника строитель-
ного участка Жусипа Бакирова, 
здесь используются стройма-
териалы исключительно отече-
ственного производства, основ-
ные работы практически завер-
шены. Сейчас идут внутренние 
отделочные работы, укладка по-
лов. На объекте трудятся 170 че-
ловек, его планируют сдать в 
эксплуатацию в этом месяце. 

 Фасад здания облицован 
разноцветными панелями. В 
новом доме 135 квартир – 
одно-, двух- и трехкомнатных. 
Параллельно с внутренними 
отделочными работами ведется 
благоустройство территории. 

Здесь будут расположены сек-
тор отдыха, автостоянка, дет-
ская игровая зона, спортивная 
площадка, также посажено бо-
лее 160 молодых деревьев, раз-
биты газоны. 

Автор этих строк спустился в 
подвал дома, чтобы посмотреть 
на установленную систему 
отопления. 

– Здесь все работает как 
часы, – с гордостью говорит 
мастер-сварщик Сергей Кар-
ташов. – Есть современный 
бойлер, который автоматиче-
ски регулирует подачу и на-
грев воды. Он оснащен пя-
тью фильтрами. Все оборудова-
ние, а также трубы, отстойни-
ки соответствуют европейским 
стандартам. 

Жители аварийного дома №9 

с нетерпением ждут момента, 
когда смогут заселиться в но-
вые квартиры. Один из них – 
Ердаулет Турсынбаев. 

– Я проживаю с женой и 
двумя детьми в двухкомнат-
ной квартире, – рассказыва-

ет он. – За последние двадцать 
лет не проводился капиталь-
ный ремонт здания. Корпус не 
пригоден для жилья: сырость, 

трещины на стенах и потол-
ках, протекает крыша. Если в 
квартирах люди еще делают ка-
кой-то ремонт, то внутридомо-
вые коммуникации мы на свои 
средства починить не можем. 

По словам руководителя го-
родского отдела жилищной 
инспекции Абзала Рысбека, с 
2019 года в Кызылорде было 
выявлено 72 аварийных дома, в 
очереди на новое жилье сегод-
ня стоят 724 семьи. 

– В 2021 году 93 семьи, про-
живавшие в аварийных домах, 
получили квартиры на лево-
бережье, – сказал А.Рысбек. – 
В 2022 году новоселье справи-
ли еще 60 семей, а в марте 2023 
года – 40. Новые квартиры, как 
правило, предоставляются пен-
сионерам, представителям ма-
лообеспеченных слоев населе-
ния, у которых единственная 
возможность улучшить свои 
жилищные условия – это по-
мощь государства. Обеспече-
ние жильем всех нуждающих-
ся – одна из приоритетных за-

дач и работа в этом направле-
нии продолжается. 

Баглан АМАНЖОЛ 
Фото автора

ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

Дом для новой жизни

Совсем скоро жилищный фонд области пополнится 
еще одним многоквартирным домом. Представители ТОО 
«Нурлы Тау» построили в поселке Титова по улице А.Ка-
шаубаева пятиэтажный жилой дом.  

Встреча с председателем партии 
Председатель партии «AMANAT» Ерлан Кошанов провел 

встречу с представителями региональных филиалов. Наряду 
с сотрудниками аппарата в ней приняли участие председа-
тели областных маслихатов и члены депутатской фракции. 

 Е.Кошанов заслушал отчеты о проделанной рабо-
те руководителей ряда филиалов и молодежного кры-
ла «Жастар рухы». От нашего региона с докладом высту-
пил председатель облфилиала МК «Жастар рухы» Асет-
хан Баймурза. 

Е.Кошанов дал ряд поручений по совершенствова-
нию работы. В их числе повышение эффективности 
партийных проектов «Қарызсыз қоғам», «Ауыл амана-
ты», комиссии «Жер аманаты», а также работы фрак-
ций в маслихатах, общественных приемных и первич-
ных парторганизаций.

Комфортная школа в Жанакоргане 
В микрорайоне «Саяжай» поселка Жанакорган в рамках 

предвыборной программы партии была сдана в эксплуата-
цию школа на 600 мест, построенная в рамках националь-
ного проекта «Комфортная школа».

 В церемонии открытия приняли участие аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев, член партийной фракции в 
Мажилисе Парламента Мурат Абенов и председатель 
облфилиала партии Алмасбек Есмаханов.

Выездные приемы 
Аким области Нурлыбек Налибаев, член фракции пар-

тии «AMANAT» в Мажилисе Мурат Абенов совместно с 
первыми руководителями правоохранительных органов 
провели в Шиелийском и Жанакорганском районах выезд-
ные приемы граждан. 

В ходе приемов были рассмотрены пути решения оз-
вученных проблем.

Контроль за строительством
Председатель облфилиала партии Алмасбек Есмаха-

нов, руководители комиссий партконтроля при областном 
и городском филиалах, а также члены партийной фрак-
ции в маслихатах побывали в пригородном аульном округе 
Кызылжарма. 

Они провели мониторинг за ходом строительства 
школы в рамках нацпроекта «Комфортная школа». Объ-
ект рассчитан на 600 мест. В настоящее время строи-
тельные работы завершены на 65 процентов. Школа бу-
дет сдана до нового учебного года.

Подведены итоги 
С участием председателя облфилиала партии А.Есмаха-

нова состоялось заседание региональной комиссии по эко-
логии. Были подведены итоги работы за 2024 год, утвержден 
план предстоящей работы. Наряду с этим, был обсужден во-
прос внесения изменений в состав Совета по экологии. 

В прошлом году на заседаниях совета были обсуждены 
вопросы подготовки и реализация программы по управ-
лению коммунальными отходами, а также сбора, сорти-
ровки и утилизации вредных отходов на месторождениях.

По вопросам госязыка
Состоялось заседание регионального совета «МIRAS» 

при областном филиале партии. 
Были обсуждены вопросы повышения доли населе-

ния, владеющего государственным языком, а также при-
менения госязыка бизнес-структурами.

Общественные приемные
Председатель облфилиала партии А.Есмаханов провел 

совещание с руководителями районных филиалов. 
Была проанализирована работа общественных при-

емных, уточнены предстоящие задачи. В общественные 
приемные при филиалах партии в январе поступило 407 
обращений. По 77,3 процента из них приняты положи-
тельные решения, по 88 вопросам даны консультации.

Решая проблемы лудомании
Состоялось заседание республиканского совета по под-

держке молодежи при партии «AMANAT». В его работе 
приняли участие министры туризма и спорта, культуры и 
информации, внутренних дел РК и другие. 

 Посредством конференции ZOOM в заседании при-
няли участие председатели облфилиала партии А.Есма-
ханов и областного МК «Жастар рухы» Асетхан Баймур-
за. Были обсуждены задачи по решению проблемы лудо-
мании среди молодежи. 

 

По обращениям жителей
Председатель облфилиала партии А.Есмаханов, ру-

ководители облуправления здравоохранения Олжас Ис-
каков, управления региональных представителей Агент-
ства РК по регулированию и развитию финансового рынка 
в Кызылорде Ляззат Темирова и член партийной фракции 
при областном маслихате Алмас Рахметов провели прие-
мы граждан.

С вопросами обратился 21 житель, 12 проблем нашли 
положительное решение. 

 

С заботой о детях
Председатель Кармакшинского райфилиала партии 

Адиль Кошалаков и члены партийной фракции при раймас-
лихате ознакомились с условиями, созданными для уча-
щихся в средней школе №25 имени Ш.Уалиханова. 

Внимание было обращено на работу школьной сто-
ловой, правильное питание детей. Также проведен кон-
троль за работой спортзала, интерната при школе.

«Таза бейсенбі»
В Аральском районе прошла акция «Таза бейсенбі».
Рабочая группа, в состав которой вошли сотрудни-

ки райфилиала партии, члены партийной фракции при 
раймаслихате, активисты первичных организаций и мо-
лодежь, провели очистку территории «Аллеи рыбаков».

                             Подготовил Жумабек САРСЕНБИН

Во-первых, снижение поро-
га для постановки на учет НДС 
поможет нивелировать увели-
чение цен. Компании, которые 
работают с НДС, предпочита-
ют сотрудничать с такими же 
контрагентами, потому что это 
позволяет им уменьшать сум-
му налога, который нужно пла-
тить в бюджет. Если компания, 
которая платит НДС, покупа-
ет товары или услуги у друго-
го НДС-плательщика, она мо-
жет зачесть уплаченный НДС. 
Следовательно, компания будет 
платить налог меньше. Таким 
образом, влияние на цену бу-
дет минимизировано из-за рас-

пределения нагрузки внутри це-
почки НДС-плательщиков.

Во-вторых, чтобы компенси-
ровать эффект от роста ставки 
НДС Правительство планирует 
снизить нагрузку на фонд оплаты 
труда. Эта нагрузка, которую пла-
тит бизнес и закладывает в цену 
товара, сейчас составляет почти 
40%. При одновременном росте 
ставки НДС и снижении нагрузки 
на фонд оплаты труда риск повы-
шения цен для потребителей бу-
дет минимизироваться.  

В-третьих, отметим, что у нас 
действует широкий спектр стиму-
лирующих льгот, основная часть 
которых сохраняется. В частно-

сти, аграрный сектор сохраня-
ет свои льготы. Соответственно, 

цены на казахстанские продо-
вольственные товары не должны 
значительно повышаться. 

Таким образом, эффект от 

предполагаемого повышения 
ставки НДС будет компенсиро-

ваться смягчающими фактора-
ми, что в свою очередь не долж-
но привести к существенному 
росту цен. 

К СВЕДЕНИЮ

Приведет  ли  рост  ставки  НДС  
к  значительному  росту  цен?

Обычно рост ставки НДС может привести к росту 
цен. Но случится ли это в Казахстане? Ответ – риск су-
щественного повышения цен для потребителей минима-
лен. Объясним почему:

Фото из открытых источников

– Согласно новым тарифам, 
в регионе цена на автогаз теперь 
составляет 90 тенге за литр, а в 
населенных пунктах, находящих-
ся на расстоянии более 200 кило-
метров от областного центра, – 
95 тенге. Также операторы предло-
жили продавать автогаз в Кызыл- 
орде по цене на 5 тенге ниже пре-
дельной – по 85 тенге за литр, – 
отметил А.Зебешев. – Однако, 
несмотря на рост цен, Кызылор-
динская область входит в первую 
пятерку регионов с самой низ-
кой стоимостью автогаза. В ряде 
других областей страны цена на 
это топливо достигла 107 тенге за 
литр, а минимальный показатель 
по стране – 70 тенге.

Главная причина сложившей-
ся ситуации – рост потребления 
сжиженного газа в Казахстане. 
Если в 2022 году объем потре-

бления составлял 1,8 млн тонн, 
то в 2024 году этот показатель 
достиг 2,4 млн тонн. В регионе 
количество автомобилей, рабо-
тающих на газе, увеличилось в 
пять раз: в 2022 году было заре-
гистрировано 7290 автомашин, а 
в 2024-м  – 35 690. 

В целом, рост цен объясня-
ется необходимостью адапта-
ции стоимости сжиженного 
газа к реальной себестоимости 
производства. 

Также было отмечено, что в 
феврале Министерство энер-
гетики РК выделило региону 
7,3 тысячи тонн газа. Ведутся  
переговоры о дополнительной 
поставке двух тысяч тонн. Еже-
дневно ТОО «СП «Казгермұнай» 
поставляет операторам топлив-
ного рынка 200 тонн газа.

Аиша АЙГАЛИ

Новые  тарифы  на  автогаз
Согласно приказу министра энергетики РК от 29 ян-

варя 2025 года, по всей стране повышена стоимость на 
сжиженный газ. О сложившейся ситуации в топлив-
ном секторе на брифинге в региональной Службе ком-
муникаций рассказал заместитель акима области Ар-
дак Зебешев. 

Фото из открытых источников
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Курс  –  на 
модернизацию

Это агроформирование – ос-
новной работодатель в ауле име-
ни Ш.Кодаманова, в котором про-
живает почти четыре тысячи чело-
век. Хозяйство обеспечивает ста-
бильной работой 80 сельчан. Ра-
дует, что здесь трудится немало 
молодежи.

В том, что это и ряд других хо-
зяйств района быстро встали на 
ноги, немалая заслуга людей, ко-
торые помогли агроформировани-
ям избавиться от залогового бре-
мени. Дело в том, что в свое время 
из-за неумелого менеджмента ин-
весторов земли хозяйства были за-
ложены в банке под очень высокие 
проценты. Это затянуло КХ и дру-
гие объединения в долговую яму. К 
большой радости крестьян пробле-
ма была решена при поддержке ру-
ководства области. Появилась воз-
можность начать работу с чисто- 
го листа.

Хозяйство «Тонкерис и К» нача-

ло использовать инновационные 
технологии, благодаря которым 
повысилась урожайность риса, при 
этом снизились расходы. Взят курс 
на модернизацию сельскохозяй-
ственной техники. Только за по-
следние несколько лет КХ приоб-
рело различную сельхозтехнику на 
1,5 миллиарда тенге. Например, 
высокотехнологичное оборудова-
ние УЭС-40 за восемь миллионов 
тенге, который за сутки очищает до 
120 тонн риса. Сейчас им пользу-
ются и агроформирования из близ-
лежащих аульных округов.

В прошлом году хозяйство выра-
стило на 1000 гектарах рис, на 400 
га – люцерну, на 240 га – пшени-
цу и получило хороший урожай. 
Это дало возможность перечислить 
на счета дехкан премию на общую 
сумму 13 миллионов тенге. Кроме 
того, четырём передовикам труда 
подарили автомобили. 

Механизатору Нурлану Адило-
ву вручили ключи от нового пяти-
комнатного дома. Глава многодет-
ной семьи долгое время испыты-
вал жилищные проблемы. У хозяй-
ства есть своя строительная брига-
да, которая и построила добротное 
жилье для этой семьи. Строитель-
ство дома обошлось в восемь мил-
лионов тенге, все расходы взяло на 
себя КХ «Тонкерис и К». 

– Я очень счастлив, что теперь у 
нашей семьи есть своя крыша над 
головой и, конечно, благодарен 
руководству хозяйства за эту по-
мощь, – сказал Н.Адилов.

Повезло и представителям дет-
ского сада «Акбота» – крестьян-
ское хозяйство подарило  им ми-
кроавтобус для перевозки детей. 

Отрадно, что в числе приори-
тетов «Тонкерис и К» – помогать 
нуждающимся людям. Уверен, что 
хозяйство совершит еще немало 
добрых дел. 

Максут ИБРАШЕВ

После распада Советского 
Союза и наступления рыноч-
ных времен колхоз «Тонкерис» 
в Шиелийском районе раздро-
бился на три десятка карлико-
вых хозяйств, которые работа-
ли, как говорится, ни шатко, 
ни валко. Спустя четверть века 
многие из них обанкротились, 
некоторые все еще тянут лям-
ку, борясь за существование. 
Среди тех, кто выжил и твердо 
стоит на ногах – крестьянское 
хозяйство «Тонкерис и К». 

ГЛУБИНКА

Он начал свою трудовую дея-
тельность в советский период, ког-
да нынешние колледжи были из-
вестны, как ГПТУ и СПТУ – го-
родские и сельские профессио-
нально-технические училища, 
а затем были переименованы в 
ПТШ – профессионально-техни-
ческие школы, колледжи. 

В первые годы независимости, 
когда страна оказалась в сложной 
ситуации, С.Раханов сделал многое 
для сохранения и развития систе-
мы профтехобразования региона. 
В качестве директора ряда проф- 
техшкол смело применял новые 
подходы и методы, в том числе та-
кие как самофинансирование. 

В Кызылординском аграр-
но-техническом колледже имени 
И.Абдукаримова организованы 
педагогические чте-
ния, на которых были 
обсуждены настоящее 
и будущее профессио-
нального техническо-
го образования. В них 
приняли участие око-
ло сорока педагогов, 
преподающих различ-
ные дисциплины в ор-
ганизациях среднего 
профтехобразования 
региона. Преподава-
тели, обучающие сту-
дентов рабочим специ-
альностям, получи-
ли возможность вы-
сказать свои мнения 
и предложения по со-
вершенствованию си-
стемы профтехобра-
зования, обсудить но-
вые методы и трен-
ды, применяемые в подготовке 
специалистов. В целом, меропри-
ятие стало широкой площадкой 

для распространения передово-
го опыта, эффективного исполь-
зования современных образова-

тельных и инновационных техно-
логий в учебно-воспитательном 
процессе. 

В колледже строительства и биз- 
неса имени С.Искакова прош- 
ли соревнования по настольно- 
му теннису среди преподавате-
лей и мастеров производствен-
ного обучения организаций 

профтехобразования. 
В политехническом 

колледже им. М.Ыкса-
нова открылся кабинет 
имени С.Раханова, ос-
нащенный современны-
ми техническими сред-
ствами обучения, была 
организована книж-
ная выставка на тему: 
«Личность, расширив-
шая горизонты профес-
сионально-техническо-
го образования». Также 
состоялась научно-прак-
тическая конференция.

В мероприятиях при-
няли участие ветераны 
образования, дети, род-
ственники и многочис-
ленные ученики С.Ра-
ханова. Они поделились 
теплыми воспоминани-

ями о коллеге, наставнике, друге, 
отце.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

– Анар Жарылкасынкызы, 2025 
год объявлен Годом рабочих профес-
сий, благодаря чему в обществе про-
двигаются ценности трудолюбия. 
Почему данная идея стала приори-
тетной в деятельности  сравнитель-
но молодого общественного фонда 
«Әділдік және Өркендеу»? 

– В конце 2023 года гражданские 
активисты со всех регионов Казах-
стана собрались в Астане и приня-
ли решение объединиться  вокруг 
идеи «Справедливого Казахста-
на и благополучного общества», в 
которой у каждого гражданина бу-
дет возможность честно трудиться, 
растить детей и уверенно смотреть 
в будущее. Нами был обсужден 
текст главного документа фонда – 
Манифеста. В нем закреплены ос-
новные принципы, которые мы 
намерены продвигать и укреплять 
в общественной жизни. В февра-
ле 2024 года во всех областях пред-
ставители фонда начали работу по 
привлечению сторонников. Уже 
сегодня в Казахстане более вось-
ми тысяч человек официально, пу-
тем подписания Манифеста, под-
держивают наши инициативы. Из 
них – 530 кызылординских сторон-
ников. В манифесте фонда сказа-
но: «Мы – за защиту прав рабочего 
человека на справедливую оплату 
и безопасные условия труда». По-
этому мы поддержали инициативу 
Президента страны о старте в 2025 
году Года  рабочих профессий. 

В Кызылординской области при 
фонде создан «Клуб наставников». 
В него вошли 13 специалистов, 
представителей рабочих профес-
сий: проводники, водители, пека-
ри, швеи и другие, которые долгое 
время работали в сфере услуг и на 
крупных предприятиях. Это люди 
труда, многие из них – пенсионе-
ры, которым есть что рассказать 
молодому поколению.  Областное 
управление образования и руко-
водители колледжей поддержали   
идею организовать беседы членов 
«Клуба наставников» со студента-
ми колледжей. Для этих встреч мы 
разработали две очень  интересные 
и нужные, на наш взгляд, презен-
тации: «Атлас профессий» и «Эво-
люция труда», которые помогают 
студентам разобраться, почему  ра-
бочие профессии очень важны для 

развития общества и какие  пер-
спективы  у них имеются.   

В январе мы провели ряд обсуж-
дений, на которых вместе 
с преподавателями и сту-
дентами разбирали разные 
темы и вопросы. В Кызыл- 
ординском политехни-
ческом колледже имени 
М.Иксанова было предло-
жено провести региональ-
ные чемпионаты профес-
сионального мастерства, 
нечто вроде «WorldSkills 
Astana-2024», а также стать 
частью международного 
движения, объединяюще-
го студентов рабочих про-
фессий во всем мире. Сту-
денты Кызылординского 
колледжа строительства и 
бизнеса имени С.Искако-
ва, к примеру, говорили о 
важности и необходимо-
сти  дополнительных обра-
зовательных курсов, лек-
ций известных архитекто-
ров, дизайнеров, доступ-
ности курсов английского 
языка, мотивационных ма-
стер-классов. То есть нель-
зя говорить, что молодежь 
инертна, и тема профессио- 
нального развития студентам кол-
леджей неинтересна. Методы про-
изводственной практики студен-
тов, разработанные высшим кол-
леджем университета «Болашақ», 
заслуживают внимания и активной 
имплементации. Каждая встреча 
открывает новые возможности для 
эффективного продвижения Года 
рабочих профессий. Следующий 
шаг представительства обществен-
ного фонда «Әділдік және Өркен-
деу» в Кызылординской области – 
сбор всех рекомендаций, предло-
жений и доведение их до предста-
вителей местной исполнительной 
власти, бизнеса, средств массовой 
информации, НПО.  

– Какие наиболее важные пробле-
мы Вы услышали?

–  В  Послании Главы Государ-
ства народу Казахстана от 2 сентя-
бря 2024 года было дано поруче-
ние о продвижении в сторону ин-
тернационализации  высшего обра-
зования, и эффективные реформы 
в этой сфере уже осуществляют-

ся. На мой взгляд, система профес-
сионального технического обра-
зования в регионе сегодня требу-
ет трансформаций, включающих 
зарубежные образовательные про-
граммы. Подготовка конкурен-
тоспособных специалистов не-
возможна без повышения квали-
фикации  педагогов колледжей, в 
том числе участия в программах 
международного образователь-
но-культурного обмена, какие 
уже успешно реализуются в сфере 
высшей школы.  

Сторонники фонда, участвую-
щие в мероприятиях Года рабочих 
профессий, больше всего заинте-
ресованы в том, чтобы на уровне 
общественности рассказывать не 

только о проблемах, но и позитив-
ных изменениях, происходящих 
на рынке труда и в сфере профес-
сионально-технического образо-
вания. Также наша задача – вов-
лекать студентов колледжей в со-
циальные проекты и инициати-
вы, добровольческие программы. 
В этой связи, конечно, есть огром-
ные проблемы социализации и 
гражданской активности молоде-
жи, для решения которых необхо-
димо создавать спортивные и до-
суговые центры, а также предо-
ставлять бесплатные абонементы 
и билеты в бассейны, фитнес-цен-
тры, на театральные постановки, 
концерты и в кинотеатры. Необ-
ходимо пересмотреть технические 
спецификации государственного 
социального заказа в негосудар-
ственном секторе с учетом по-
требностей студентов колледжей и 
Года рабочих профессий. 

Конечно, самая больная тема – 
трудоустройство. В Кызылордин-
скую область ежегодно приглаша-

ются до десяти тысяч  иностран-
ных специалистов – строителей, 
поваров, рабочих  агросектора и 
других, в то время как  выпускники  
колледжей, на обучение и содержа-
ние которых были потрачены мил-
лионы, остаются без работы. 

– Есть мнение, что  главная про-
блема на сегодняшний день – низкая 
популярность  рабочих специально-
стей среди молодых людей. В то же 
время количество профессиональ-
но-технических колледжей замет-
но растет. Вы обсуждали эту тему с 
преподавателями и студентами?

– Мы  не обсуждали вопрос ко-
личества колледжей, не буду лука-
вить. Что касается поиска студен-
тами более престижных профес-

сий, эта тема актуальна не 
только для Казахстана, во 
всем мире наблюдается де-
фицит специалистов физи-
ческого труда. Повторюсь, 
как представители обще-
ственности мы ставим пе-
ред собой задачи  собрать 
и обсудить рекомендации 
и предложения по усовер-
шенствованию системы 
колледжей  с акцентом на 
развитие не только про-
фессиональных качеств, 
но и на воспитание добро-
совестного, ответственно-
го, сознательного гражда-
нина, с высокой социаль-
ной ответственностью и 
активностью. 

Мы анализируем  отчет-
ность и статистику, в ко-
торой всегда очень много 
финансовых показателей, 
больших цифр, затрат, ко-
торые, вроде бы, должны 
успокоить нас. Мы обес-
покоены актуальностью 
создания эффективных си-
стем поддержки, методов, 

технологий, программ, проектов и 
институтов, требуемых для успеш-
ной личной и профессиональной 
самореализации человека. К сожа-
лению, для этого у фонда сейчас 
нет больших технических и финан-
совых средств, поэтому мы стара-
емся объединить и усилить имею-
щиеся возможности человеческого 
капитала, человеческих ресурсов. 
У нас есть люди труда с опытом, 
желанием помочь обществу, по-
делиться знаниями и именно это 
очень ценно в воспитании будущих 
поколений. 

Мы часто слышим, что в коллед-
жи поступают дети с низкой успе-
ваемостью, и что выбор профес-
сии больше продиктован низкими 
материальными возможностями и 
обусловлен социальной уязвимо-
стью.  Год рабочих профессий дол-
жен объединить всех игроков рын-
ка труда для того, чтобы искоре-
нить данную дискриминацию.  

– Спасибо за интервью. 
Беседовал Канат АХМЕТОВ

Наш  главный  ресурс  –  
люди  труда

Памяти  ветерана

Представители обществен-
ного фонда «Әділдік және Өр-
кендеу» («Справедливость и 
Развитие») в Кызылординской 
области начали активную ра-
боту по продвижению в реги-
оне Года рабочих профессий. 

О том, с какими трудностями столкнулись сторонники орга-
низации, и какие мероприятия фонд намерен провести, наша 
беседа с руководителем представительства  «Әділдік және 
Өркендеу»  в нашей области, лидером регионального Граж-
данского Альянса Анар Изден.

В организациях профессио- 
нально-технического обра-
зования области прошли ме-
роприятия, посвященные па-
мяти ветерана отрасли 
Сексенали Раханова, кото-
рому в этом году исполни-
лось бы 80 лет.
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В начале прошлого века на терри-
тории, где нынче расположился ауль-
ный округ Аккум, был небольшой 
округ Шымбогет, в состав которого 
входили населенные пункты Аккум, 
Кокжиде, Бозаркаш и Актикен с на-
селением в 170 юрт. Все они относи-
лись к волости Кышбогет, которой 
подчинялись не только названные 
выше поселения, но и отдельные тер-
ритории нынешних аулов Енбек, Тан 
и Мадениет. 

В 1929 году в местности Бозар-
каш впервые был организован кол-
хоз, который в 1936-м был переди-
слоцирован в местечко Актикен. 
В 1950 году в один крупный колхоз 
имени Сталина объединились близ-
лежащие хозяйства Кокжиде, Ак-
кум, Комсомол и Шымбогет. Кол-
хоз впервые начал получать автома-
шины, заработала Аламесекская ма-
шинно-тракторная станция. Трак-
тор и комбайны МТС оказывали 
помощь хозяйствам во время посев-
ной и уборочной. В том же году в со-
став колхоза Комсомол вошло хо-
зяйство Шымбогет. В 1955-1960 го-
дах значительно укрепилась эконо-
мика колхоза, который в эти же годы 
был переименован в имени 40-летия 
Казахской ССР и вошел в состав Жа-
лагашского района. С 1967 года кол-
хоз, в составе которого было два от-
деления, стал называться Аккум. В 
тот год на 1000 гектарах аграрии за-
сеяли рис, на 400 га – пшеницу, на 
60 га – кукурузу и другие сельскохо-

зяйственные культуры. Именно на 
эти годы приходится начало работ 
по инженерной планировке рисовых 
полей. Между населенными пункта-
ми Аккум и Кокжиде началось стро-

ительство новой центральной усадь-
бы хозяйства. 

Люди в этих краях всегда разводи-
ли домашних животных, а также за-
нимались земледелием. Это основ-
ное занятие местных жителей и в 
наши дни. Так, 2024 году в акима-
те аульного округа было зарегистри-
ровано 1607 голов крупного рогато-
го скота, 1855 лошадей, 935 овец и 
коз, 74 верблюда и более тысячи го-
лов домашней птицы. А в крестьян-

ских хозяйствах, ориентированных 
на животноводство, насчитывает-
ся 520 коров, 322 лошади, 208 овец 
и 68 верблюдов. К примеру, в КХ у 
Шынар Махсутовой 178 голов КРС, 
116 овец, 57 лошадей и 42 верблюда. 
В планах у Шынар увеличение по-
головья скота, а также ведение пле-
менной работы. 

В 2023 году восемь жителей аула 
прошли обучение на курсах по про-
грамме «Бастау-Бизнес». Для реали-
зации бизнес-идей каждый из них 

получил по 1,38 миллиона тенге. 
Семь человек потратили средства на 
увеличение поголовья скота, а Мей-
рамкуль Шакенова открыла неболь-
шую столовую. В прошлом году по 
программе «Бастау-Бизнес» обуче-
ние прошли девять жителей аульно-
го округа, семь из которых получили 
гранты в размере более 1,47 миллиона 
тенге. Шесть человек направили по-
лученные средства на увеличение по-
головья скота. Кроме того, пять сель-

чан получили кредиты на развитие 
животноводства.

Наряду с животноводством, есть 
хозяйства, ориентированные на зем-
леделие. В округе в прошлом году 
было засеяно 2112 га риса, 1078 га 
люцерны. Кроме того, посадили 120 
га сахарной свеклы, 49 га картофеля, 
и 71 га бахчевых.

Среди успешных сельхозформи-
рований – ТОО «Аққұм-Жер» и КХ 
«Бақдәулет». 

– В 2024 году товарищество, ко-
торым руководит Мырзахан Ермаха-
нов, на 748 гектарах засеяло рис и по-
лучило с каждого гектара по 50 цент-
неров, – говорит аким аульного окру-
га Алтынбек Асанбеков. – В настоя-
щее время здесь трудятся 70 сельчан. 
На полях работает современная тех-
ника, в числе которых комбайны, 
жатки и трактора известных фирм 
«Mac Don», «Claas». 

КХ «Бақдәулет», председателем 
которого является Серик Шуак- 
баев, в прошлом году засеяло рис 
на 596 гектарах, средняя урожай- 
ность – 45 центнеров. В хозяйстве ра-
ботают 60 человек. Есть здесь цех по 
переработке риса мощностью 20 тонн 
в сутки, который был запущен в 2019 
году. В ауле хозяйство построило об-
щежитие на 25 мест, ипподром и обще-
ственную баню. Благодаря современ-
ной технике агроформирования ведут 
стабильную работу, получают богатый 
урожай, обеспечивают постоянной ра-
ботой местных жителей, а также ока-
зывают помощь нуждающимся.

Большое внимание в аульном округе 
уделяется вопросам благоустройства, 
санитарной очистки и озеленения. В 
прошлом году на эти цели было выде-
лено более 4,4 миллиона тенге. Были 
очищены от твердых бытовых отходов 
улицы и дворы. Обновлены на свето-

диодные лампы фонари ночного осве-
щения по улице Желтоксан. 

Активное участие в этой работе 
принимают местные предпринимате-
ли. Так, председатель КХ «Жасталап» 
Кенжехан Жадилов выделил девять 
миллионов тенге на благоустройство 
населенного пункта. Фермерское хо-
зяйство «Бақдәулет 57» оказало по-
мощь при проведении освещения на 
одной из улиц и центральной пло-
щади аула. Наряду с этим, здесь воз-
двигнут памятник воинам, погибшим 
в Афганистане, стоимостью восемь  
миллионов тенге. 

Жители аула гордятся своими име-
нитыми земляками. Это Герой Социа-
листического Труда Алдаберген Бисе-
нов, возглавлявший колхоз в течение 
ряда лет. За годы его руководства кол-
хоз превратился в крепкое хозяйство, 
одно из передовых в районе и области. 
Неоценимый вклад в развитие и про-
цветание аула внесли академики Саги 
Усенов, Кылышбай Бисенов, доктор 
медицинских наук Шадибай Абдол-
лаев, доктор технических наук Наби  
Даужанов и многие другие.

Аким аульного округа Алтынбек 
Асанбеков родился и вырос в поселке 
Жалагаш. Работал в местных подраз-
делениях РГП «КазСуШар», район-
ном отделе сельского хозяйства. На 
должность акима был назначен в мае 
2019 года. Он считает, что аким дол-
жен знать каждого жителя, а также 
обо всем, что их волнует. Важно, что-
бы земляки доверяли своему акиму. 

В своей работе А.Асанбеков опира-
ется на поддержку общественных ор-
ганизаций. Это совет ветеранов, ко-
торый возглавляет Косым Жусип- 
бекулы, общественный совет под ру-
ководством Галыма Бекенова и дру-
гие. Именно к ним и, естественно, к 
акиму обращаются люди со своими 
проблемами, а также идеями и пред-
ложениями. Вместе проводят важную 
работу по сплочению сельчан. 

Казбек КАМАЛУЛЫ

Как сказал руководитель областного 
департамента торговли и защиты прав 
потребителей Еркасым Сулейменов, в 
последние годы в стране активно раз-
вивается рынок розничной торговли, 
увеличивается конкуренция, а вместе с 
этим растет и количество жалоб на не-
добросовестные практики. Поправки 
предусматривают повышение штрафов 
за ложную рекламу, обман потребите-
лей, нарушение правил торговли и це-
нового регулирования. 

Итак, какие изменения ожидают ка-
захстанских потребителей? Во-первых, 
за заведомо ложную рекламу предусмо-
трены более строгие штрафы: для физи-
ческих лиц – 100 МРП, для представи-
телей малого бизнеса – 350, для сред-
него – 500, а для крупного – 1000 МРП. 
Это значительно превышает прежние 
санкции и направлено на предотвраще-
ние введения потребителей в заблужде-
ние. К сведению: в 2025 году 1 МРП со-
ставляет 3692 тенге. Таким образом, для 
крупного бизнеса штраф может дости-
гать 3,69 миллиона тенге.

Значительные изменения коснулись 
и торговых объектов, особенно, что ка-
сается цен. Теперь предприниматели, 
реализующие товары, обязаны указы-
вать цену в тенге и не завышать стои-
мость продукции, обозначенной на цен-
нике. То есть, если на ценнике указано – 
350 тенге, товар на кассе должны про-
бить именно по этой цене. И теперь ни-
какие отговорки на кассе, мол, не успе-
ли поменять ценники, не помогут. 

– За нарушение правил указания цен 
предусмотрены штрафы: для предста-
вителей малого бизнеса – 6 МРП, сред-
него – 10, крупного – 30. При повтор-
ном нарушении в течение года санк-
ции значительно увеличиваются – до 
65, 120 и 200 МРП соответственно. 
Это направлено на усиление контро-
ля за прозрачностью ценовой политики 
и защиту прав потребителей, – сказал  
Е. Сулейменов.

Также он отметил, что за обмерива-
ние, обвешивание и обсчет потребите-
лей теперь предусмотрены следующие 
штрафы: для физических лиц – 10 МРП, 
малого бизнеса – 20, среднего – 30, а для 
крупного – 50 МРП (184600 тенге). Уси-
ленный контроль должен снизить коли-
чество случаев обмана и повысить от-

ветственность представителей бизнеса.
Подобные нарушения часто встреча-

ются у нас в сфере розничной торговли, 
особенно на рынках и в небольших ма-
газинах. Но теперь новые штрафы долж-
ны дисциплинировать бизнесменов и 
сократить количество жалоб со стороны 
потребителей.

Есть изменения и для арендаторов. 
В частности, теперь административная 
ответственность распространяется на 
организаторов торговых рынков и круп-
ных торговых объектов. Введены штра-
фы за отсутствие регламента работы, 
отказ в равном доступе к торговым ме-
стам, непрозрачные платежи и аренду. 
Особенно надо отметить пункт о непро-
зрачных платежах. Если на рынке про-
давец откажется принимать мобильные 
переводы, то ответственность будет не-
сти не только он, но и администрация 
торгового объекта.

Кроме того, из КоАП исключена 
санкция «предупреждение» по ряду на-
рушений. Теперь за несоблюдение пра-
вил обмена и возврата товара, отсут-
ствие информации о правах потребите-
лей и игнорирование претензий сразу 
назначаются штрафы. Это позволит бы-
стрее добиваться соблюдения прав по-
купателей и повысит ответственность 
бизнеса.

Принятые поправки направлены на 
создание прозрачной и справедливой 
бизнес-среды. Ужесточение санкций 
должно снизить количество случаев об-
мана потребителей, повысить доверие к 
бизнесу и сделать рынок более конку-
рентоспособным. Кроме того, строгий 
контроль за торговыми рынками и цена-
ми поможет стабилизировать ситуацию 
на рынке продовольствия, особенно в 
сегменте социально значимых товаров.

– Новый закон вытекает из поручений 
Главы государства, касающихся обеспе-
чения равных возможностей и справед-
ливости для всех казахстанцев, – сказал 
Е. Сулейменов. – Он необходим в связи 
с ростом жалоб на нарушения законных 
прав и интересов потребителей, и приня-
тые изменения – это важный шаг к ци-
вилизованным торговым отношениям, 
которые не только защищают права по-
требителей, но и способствуют развитию 
честного предпринимательства. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

С того време-
ни, как началась экологическая 
катастрофа в Приаралье, ученые 
многих стран ищут способы, как 
улучшить жизнь населения в на-

шем регионе. Они пытают-
ся восстановить водный 

баланс, флору и  
фауну области. 

За это вре-
мя был 

р е а -
лизован 

проект «Регу-
лирование русла 

реки Сырдарьи и Се-
верной части Аральского 

моря», позволивший благодаря 
строительству Кокаральской пе-
ремычки отделить северную, ка-
захстанскую часть моря от юж-
ного, Большого Арала. Так уда-
лось сохранить ее часть, полу-
чившую название Малый Арал. 
В 2024 году Казахстан возглавил 
Международный фонд по спасе-
нию Аральского моря (МФСА). 
В Приаралье стало возрождаться 
рыболовство, животноводство и 
растениеводство. 

Как рассказал заместитель ди-
ректора по науке и производ-
ству Международного иннова-
ционного центра Приаралья при 
Министерстве экологии, охра-
ны окружающей среды и изме-
нения климата Республики Уз-
бекистан Камалатдин Идирисов, 
за годы экологической катастро-
фы на высохшем дне Аральского 
моря высадили саксаул на сотнях 
тысячах гектаров. Там создаются 
оазисы из этих растений, как со 
стороны Узбекистана, так и Ка-
захстана. Саксаул сдерживает пе-
ски, которые наступают с того 

времени, как стало уходить море. 
Только одно дерево саксаула по-
зволяет остановить четыре тонны 
оползневого песка. А на седьмой 
год созданные защитные лесные 
насаждения на площади 100 ты-
сяч гектаров способны задержи-
вать вынос в воздух свыше 100 ты-
сяч тонн соли, пыли и песка. 

— Обмеление моря в Приара-
лье – это глобальная проблема, — 
говорит К. Идирисов. — Важно на-
учить людей жить в этих условиях: 

работать, заниматься растение- 
водством, животновод-

ством, рыболовством 
и рыбоводством. 

Э к с п е р и -
менты, ко-

торые мы про-
водили с учеными, 

доказывают, что на осу-
шенном дне моря можно са-

жать саксаул, чермез, ягоды год-
жи, топинамбур, шиповник и дру-
гие растения и даже разбивать 
сады. Об этих технологиях мы под-
робно рассказали и поделились на 
тренинге, в котором приняли уча-
стие фермеры, научные сотрудни-
ки и женщины, которые выращи-
вают растения на приусадебных 

участках. Мы поделились с ними 
своим опытом, чтобы они могли 
самостоятельно применять полу-
ченные знания и навыки, адапти-
руя их к местным условиям. 

В Узбекистане такие зеленые 
насаждения на высохшем дне 
моря посадили на площади 1,7 
миллиона гектаров. А по бере-
говой линии на 4,5 гектарах по-
садили вишню, черешню, сли-
вы, абрикосы, смородину, шел-
ковицу, алычу, виноград, джиду, 

ясень, вяз, можжевельник. Уче-
ные Узбекистана и Казахстана 
проводят эксперименты на осу-
шенном дне Аральского моря по 
разным технологиям. В пусты-
нях, где растет саксаул, вода за-
легает на большой глубине. Его 
длинные и мощные корни уходят 
на глубину более десяти метров, 
чтобы достичь воды.

Как было отмечено, по пору-
чению Президента РК до конца 
2025 года на дне Аральского моря 
саксаул посадят на площади бо-
лее одного миллиона гектаров. В 
Приаралье реализуется програм-
ма USAID «Оазис». С 2021 года 
по этой программе на высохшем 
дне моря посадили саксаул на 500 
га, а в этом году планируется еще 
на 280 тысячах га. В рамках Про-
грамма USAID решаются водные 
проблемы в Казахстане, Кыргыз-
стане, Таджикистане, Узбекиста-
не и Туркменистане, также в При-
аралье открываются производства, 
создаются новые рабочие места. 

Улучшение экологии – забо-
та общая. Кызылординские уче-
ные с 2008 года ведут исследова-
ния на Арале совместно с зару-
бежными коллегами из институ-
та геологии и минералогии Си-

бирского отделения российской 
Академии Наук и Университе-
та Аризоны (США). В Кызыл- 
ординском университете име-
ни Коркыта Ата функционирует 
международный центр по изуче-
нию экосистем и Приаралья. 

Даже самые сложные экологи-
ческие проблемы могут быть ре-
шены благодаря упорству, ин-
новациям и международному  
сотрудничеству.

Замира АЛИШЕРОВА

АКТУАЛЬНО

Усиливая  ответственность

Главное  –  единство  сельчан
Аульный округ Аккум Жалагашского района расположен вдоль 

международной автомагистрали «Западная Европа – Западный 
Китай». Здесь проживает 1741 человек – это 380 семей. В акимате 
аульного округа зарегистрированы два юридических лица, 13 кре-
стьянских хозяйств, а также пять бюджетных учреждений. 

В январе 2025 года Президент Казахстана подписал поправки в Кодекс 
РК об административных правонарушениях об ужесточении ответствен-
ности за нарушения в сфере торговли и защиты прав потребителей. Об-
новленный Кодекс вступит в силу 12 марта текущего года.

СОЦИУМ

Улучшение экологии – забота общая

Ока-
зывается, 
на высохшем 
дне Аральского 
моря можно сажать 
не только саксаул, но и 
подсолнечник, сорго и даже 
ягоды годжи, а также разбивать 
фруктовые сады. И при этом соби-
рать неплохой урожай. Как вырастить эти 
растения на песчаном дне моря, рассказа-
ли ученые Казахстана и Узбекистана, 
собравшиеся на днях в Кызылор-
де на тренинге, организован-
ном Международным ин-
новационным центром 
Приаралья (IICAS) и 
представителя-
ми проекта 
ERAS-II.

Фото из открытых источников
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«КӨКТЕМ-2025»

СПОРТ

Утеря

Утерянный аттестат «Алтын белгі» с приложением серии ЖОБ №0002910, 
выданный школой-лицеем №23 г.Кызылорды в июне 2008  года на имя Те-
либаевой Гульжаухар Женисбековны, считать недействительным. 

Отмечено, что по итогам года обе-
спеченность населения региона спор-

тивной инфраструктурой на 1000 чело-
век составила 46,2%. В сельской мест-
ности завершено строительство шести 
новых спортивных объектов. В рамках 
программы «Ауыл – ел бесігі» возводят-
ся еще шесть спортивных сооружений. 
Также строительство двух объектов фи-
нансируется из областного бюджета, а 
еще два возводятся 
за счет фонда «Қа-
зақстан Халқына». В 
прошлом году в Кы-
зылорде началось 
строительство ста-
диона на 11 тысяч 
мест. Его планируют 
сдать в эксплуата-
цию в мае текущего 
года. Кроме того, на 
левобережье начал 
функционировать 
Центр настольно-
го тенниса, в рамках 
программы «ALAN» 
реконструировано запасное футбольное 
поле на стадионе имени Г.Муратбаева. 

В прошлом году наши спортсмены за-
воевали 808 медалей на чемпионатах и 
кубках Казахстана, а также 120 наград на 
первенствах Азии и мира. Из всех меда-
лей 44 – золотые. Наши земляки приня-
ли участие в Олимпиаде и Паралимпиа-
де в Париже: боксер Камшыбек Кунка-
баев, борец греко-римского стиля Ай-
дос Султангали, дзюдоисты Абылайхан 
Жубаназар и Нурлыхан Шархан, а также 
паралимпийцы. 

Активно развивается массовый спорт. 
В области регулярно занимается физиче-

ской культурой более 
342 тысяч человек, что 
составляет 40,4% от 
общего числа населе-
ния. В 2024 году про-
ведено более тысячи 
спортивных меропри-
ятий, охвативших 137 
тысяч граждан. 

В сфере туризма 
также отмечается по-
ложительная динами-
ка. За отчетный период 
объем оказанных услуг 
в этом секторе соста-
вил более 1,5 млрд тен-

ге, что на 20,5% больше, чем в 2023 году. 
Поток туристов вырос на 40,9%, достиг-
нув 117 тысяч человек. В области функ-
ционируют 166 гостиниц и хостелов, 
пять санаториев и 55 придорожных сер-
висных комплексов. 

Б. Артаев отметил важность повы-
шения уровня подготовки спортсменов 

благодаря тренировкам за рубежом. К 
примеру, недавно кызылординские бор-
цы отправились на учебно-тренировоч-
ные сборы в Баку (Азербайджан). 

Отмечено, что спортивный комплекс 
«Тарлан» передается на баланс областно-
го управления физкультуры, спорта и ту-
ризма и уже в марте в Кызылорде откро-
ется новый боксерский клуб. Что касает-
ся футбольного клуба «Қайсар», в этом 
году он сделает ставку исключительно на 
казахстанских игроков. Скоро стартует 
чемпионат по футболу.  

Реализованы 
значимые  проекты

В минувшем году в регионе реализованы значимые проекты в сфе-
ре спорта и туризма. Построены новые объекты, увеличен охват насе-
ления массовым спортом, кызылординские спортсмены успешно высту-
пили на международных аренах, развивается туристическая отрасль. 
Об этом, в частности, на брифинге в региональной Службе коммуника-
ций рассказал руководитель областного управления физической куль-
туры, спорта и туризма Бахтияр Артаев. 

РЕКЛАМА

Быть  готовыми  к  стихии

Раннее утро в Кызылорде. Первые лучи солнца освети-
ли скованную льдом реку Сырдарью. Вдруг тишину нарушил 
тревожный вой сирены… 

Так стартовали республиканские 
командно-штабные учения «Көк-
тем-2025», направленные на подго-
товку экстренных служб к паводко-
вому периоду, отработку различных 
действий в условиях чрезвычайной 
ситуации, усиление взаимодействия 
между профильными ведомствами. 

Каждое подразделение четко зна-
ло свою задачу. Согласно сценарию 
учения, река вышла из берегов и на-

чала затоплять улицы. Экстрен-
ные службы действовали опера-
тивно и профессионально. Было на-
лажено взаимодействие между поли-
цейскими, медиками, энергетиками 
и волонтерами. Все возможные ри-
ски были устранены. 

Также по сценарию вода размыла 
дамбу, и необходимо было эвакуиро-
вать людей из зоны подтопления. И 
с этой задачей спасатели справились 

хорошо: все «пострадавшие» были вы-
зволены из затопленных домов и до-
ставлены в безопасные места.  

В это время инженерные брига-
ды укрепляли береговые линии с по-
мощью мешков с песком. Энергети-
ки устанавливали резервные источни-
ки питания, обеспечивая светом и теп- 
лом в «пострадавшие» микрорайоны. 

Отдельное внимание уделялось подго-
товке к подводным операциям: водо-
лазы тестировали новое оборудование, 
специалисты применяли эхолоты. 

Заключительный этап учений про-
шел в школах-лицеях №264 имени 
Т. Есетова и №11 им. А. Тыныбаева, 

где были развернуты пункты эваку-
ации. Здесь проверили готовность к 
приему пострадавших, в частности, 
обеспечение питанием и медика-
ментами, количество спальных мест 
и другое. 

После завершения учений специа-
листы провели детальный анализ.  

– Весной уровень воды в водоемах 
повышается и возрастает угроза па-
водков, особенно в регионах, располо-
женных вблизи крупных рек. От ско-
рости и слаженности действий спаса-
тельных служб зависят жизни людей, а 
такие тренировки позволяют миними-
зировать риски, устранив всевозмож-
ные слабые места в системе реагиро-
вания, – подчеркнул заместитель на-
чальника управления по ЧС Кызыл- 
орды Рабат Сакенулы. 

Учения показали, что экстрен-
ные службы способны во всеору-
жии противостоять паводкам и зна-
ют, как укротить строптивую сти-
хию. В их распоряжение поступило 

новое оборудование: мощные мото-
помпы, аппараты для подводных по-
исково-спасательных работ и новей-
шие эхолоты, позволяющие обнару-
жить затопленные автомобили и дру-
гие объекты под водой. Заместитель 
руководителя оперативно-спасатель-
ного отряда ДЧС области Мейрамбек 
Доспенбетов отметил, что также под-
готовлены аварийные осветительные 
установки, предназначенные для вре-
менного освещения.

На сегодня толщина льда на Сыр-
дарье в областном центре достигает 
20-25 сантиметров, но весна уже сту-
чится в двери. По прогнозам специа-
листов, ледоход ожидается с 10 по 15 
марта, в пределах города выявлено 
пять потенциально опасных участ-
ков, находящихся под угрозой под-
топления. В этих зонах проживает 
более шести тысяч человек. В случае 
обострения ситуации для них пред-
усмотрены 22 приемных эвакуаци-
онных пункта.

Тренер Алексей Куберский 
внимательно наблюдает за своими 
подопечными, исправляет ошиб-
ки и подбадривает ребят. Юные 
футболисты с энтузиазмом выпол-
няют все команды наставника. 

– В настоящее время в нашем 
центре тренируется более 650 ре-
бят, – рассказывает А.Кубер- 
ский. – Тренировки проходят круг- 
лый год. Здесь занимаются дети в 
пяти возрастных группах (от 9 до 
18 лет). Зимой ребята из младших 
групп тренируются в теплых за-
лах спорткомплексов «Евразия» и 
«Шұғыла». 

Результаты говорят сами за 
себя: в 2023 году команда мальчи-
ков 2012 года рождения заняла ше-
стое место на чемпионате Казах-
стана, в котором приняли участие 
20 коллективов.  

– У нас есть призеры в разных 
возрастных категориях, – с гор-
достью говорит  тренер. – Ребята 
2007 года уже перешли во Вторую 
лигу и играют на профессиональ-
ном уровне. К примеру, серьез-
ный прогресс показывает коман-
да «Қайсар-Шиелі». А после того, 
как в нынешнем году ФК «Қай-
сар» отказался от легионеров, у 
наших воспитанников появилось 
еще больше возможностей. 

Особое внимание в центре уде-
ляют талантам, приехавшим из 
районов. Этих ребят рекомендуют 
тренеры местных ДЮСШ после 
участия в соревнованиях. В про-
шлом году четверо таких парней 
были зачислены в команду «Қай-
сар U-21», в которой играют фут-
болисты 2008 года рождения. Луч-
шие  переходят во Вторую лигу, а 
затем в Первую. Некоторые уез-
жают в другие города. К примеру, 
двое переехали в Алматы: Данияр 
Шарабадин перешел в клуб Вто-
рой лиги, а Дамир Мурат – в ФК 
«Хан Тенгри» из Первой лиги. На 
соревнованиях за ребятами при-
стально следят скауты. Они выяв-
ляют талантливых игроков и при-
глашают их в свои клубы. Напри-
мер, Фараби Ибраев, 2010 года 
рождения, целый сезон играл за 
ФК «Қайрат» (Алматы). Позже 
он вернулся в Кызылорду из-за 
семейных обстоятельств. Такие 
истории мотивируют остальных, 
они видят, что практически лю-

бая цель достижима.  Наверняка, 
кто-то из этих мальчишек однаж-
ды выйдет на стадион, на кото-
ром будут присутствовать тысячи 
болельщиков. 

...Тренировка закончилась. 
Мальчишки с покрасневшими от 

мороза лицами покинули поле. 
А после на газоне появились де-
вочки и их наставник Онгарсын 
Токсанбай. На тренировке автор 
этих строк убедился в том, что 
юные спортсменки отлично вла-
деют мячом. По словам тренера, в 
трех возрастных группах (от 9 до 
18 лет) занимается более 75 дево-
чек. Работа со слабым полом тре-
бует иного подхода.  

– В отличие от мальчишеских 
команд, где порой все основано 
на жесткой дисциплине, с девоч-
ками приходится находить баланс 
между строгостью и дружеским 
отношением, – делится О.Ток-
санбай. – На них нельзя кричать, 
давить. Здесь важны терпение, 
деликатность и диалог. В целом 
они трудолюбивые, целеустрем-
ленные и прилежные.  

Некоторые девушки мечтают 
стать профессиональными спорт- 
сменками. К примеру, хорошие 
результаты показывает 18-летняя 
студентка факультета «Физиче-
ская культура и спорт» Кызыл- 
ординского университета име-
ни Коркыта Ата Нурай Жалим-
бетова. Недавно ее пригласили в 
женскую сборную Казахстана по 
футболу.    

– Раньше я занималась дзюдо, а 
потом увлеклась футболом, – рас-
сказывает Нурай. – В центре «Қай-

сар» тренируюсь три года. Родите-
ли поначалу не разрешали, говори-
ли, мол, не женское это дело гонять 
мяч, но я переубедила их. Мечтаю 
достичь в спорте больших высот и 
выступать за известные футболь-
ные клубы. Хочу доказать, что де-
вушки могут не просто играть в 
футбол, но и побеждать.      

Пока дети тренируются, за 
ними с трибуны наблюдают ро-
дители. В разговоре со мной они 
сказали, что активно поддер-
живают увлечения своих детей. 

А еще упоминули о некоторых 
трудностях. Председатель роди-
тельского комитета футбольно-
го центра «Қайсар» Биртай Би-
жанов назвал главную пробле-
му – отсутствие отапливаемого 
манежа. 

–  Зимой младшие группы за-
нимаются в спорткомплексах, ко-
торые не могут разместить всех 
желающих, а старшие и сред-
ние группы – под открытым не-
бом. Как растить профессиона-
лов, если нет крытого футболь-
ного поля? – говорит Б.Бижа-
нов. – Кроме того, если наши 
ребята отправляются на сорев-
нования в другие города в поез-
дах, то едут только в плацкарт-
ных вагонах. Просим, чтобы им 
выделяли купе, нормальные го-
стиницы и полноценное питание. 
Плюс нужна качественная спор-
тивная экипировка. Мы надеемся 
на лучшее. 

Покидая стадион, я неволь-
но подумал, возможно, кто-то из 
ребят, тренировавшихся сегод-
ня в морозный день, в будущем 
станет знаменитым спортсме-
ном. Эти дети уже сейчас пока-
зывают упорство и желание по-
беждать. Главное, верить в себя 
и никогда не останавливаться 
на достигнутом.

Фото автора

Как закаляются юные футболисты
Несмотря на мороз, запасное поле кызылординского ста-

диона имени Г. Муратбаева не пустует – здесь тренируют-
ся ребята из футбольного центра «Қайсар». Вот и сегодня на 
поле весьма оживленно. После пробежки мальчишки отра-
батывают различные игровые комбинации.

Фото: пресс-службы НОК Казахстана

 Материалы полосы подготовил Баглан АМАНЖОЛ

Фото автора
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